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Уважаемые читатели!

Предлагаем вашему вниманию продолжение  10 выпуска  краеведческого вестника 

«Моей земли минувшая судьба», приуроченного  к 400-летию  села Зырянское.

Часть 2 выпуска  так же посвящена жителям , известным людям жившим и живущим в селе.

Вестник составлен по материалам  районный газеты «Сельская правда» за 2001 – 2020 годы.
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Путь длиною в жизнь
Сразу после школы Л.Ф. Догоновская, тогда еще просто Лариса,

поступила в Томский мединститут. В те времена это было редкое явление,

потому что принимали туда в основном людей постарше: тех, кто уже имел

трудовой стаж или окончил медучилище. Таких, как она, вчерашних школьников

и школьниц, на курсе было всего двенадцать человек. По тогдашним порядкам,

сразу после зачисления новоявленных студентов отправляли в колхозы на

первую трудовую практику. Их медицинские наклонности никому не были

нужны, в уборочную страду требовались прежде всего простые рабочие руки.

Вот и трудились они в столовой, на току, были на подхвате.

На этой-то практике и познакомилась Лариса со своим будущим мужем. Володя был немного старше и горазда

самостоятельнее ее. К тому времени он уже целых три года проработал речником. Окончив вечернюю школу,

Владимир Догоновский хотел было подавать документы в Новосибирский институт речного хозяйства, но в

последний момент желание стать врачом победило. Её будущий муж поступил в Томский мединститут,

преодолев немалый конкурс.

Это была замечательно красивая пара: немногословная девушка с красивыми выразительными и чуть

грустными глазами и стройный энергичный парень с кудрявым чубом!

Поженились Лариса с Владимиром на четвертом курсе института. Так родилась семейная чета

Догоновских, которую знают в каждом доме Зырянского района. А в то время, когда на шестом курсе института

им сказали о распределении в наш район, Ларисе Фёдоровне стало немного страшновато. Ведь она никогда

прежде не была в неизвестной ей Зырянке, здесь не было ни родных, ни знакомых. Правда, чуть позже, во время

практики в клинике Савиных, Лариса Фёдоровна вела больную из этой самой Зырянки. Эта пациентка, Надежда

Алексеевна Шкорлуханова, и стала первой подругой на месте их распределения. Шестого июля 1965 года

приехал в наш район глава семьи Владимир Иванович, а в августе – и Лариса Фёдоровна с восьмимесячной

Танюшкой на руках.



Молодых специалистов в Зырянской больнице встретили хорошо. Владимира Ивановича определили

врачом-гинекологом на место уехавшего работать в другую местность доктора. Лариса Фёдоровна после

специализации стала лором. Работы было немало, так как врача этой специальности не было в Зырянке более трех

лет. В те времена почему-то было очень много больных с запущенными отитами, некоторых из них после лечения

нужно было отправлять в город на операцию. В этом случае было очень важно не упустить время, ведь только у

прооперированного человека не будет проблем со слухом. Много внимания уделялось профилактическим

осмотрам, а населения тогда в районе было гораздо больше. Только в исчезнувшей Симоновке в те годы было 300

учеников, всех их нужно было осмотреть. Лариса Фёдоровна вспоминает одну такую поездку с улыбкой, но не

думаю, что она веселилась сорок лет назад. Однажды по весне поехали врачи в Чердаты для того, чтобы

осмотреть учеников. Уезжали морозным утром, благополучно миновав ледовую переправу на реке. День выдался

теплым, весеннее солнце к полудню растопило лед возле берега. Опытный водитель Александр Куликов приказал

всем молчать и повел машину прямо по взбухшему весеннему льду. Пассажиры слышали, как под колесами

ворчливо трещал лёд, недовольный тем, что его потревожили. Когда машина выбралась на берег, все облегченно

вздохнули, сразу всем стало легче. Рисковали они, конечно, сильно, но что было делать? Не оставаться же за

рекой, дома ведь дети ждали…

Воспитывать детей Догоновским приходилось без помощи бабушек и дедушек, а сами они почти весь

день были на работе. В 1969 году Владимир Иванович стал главным врачом больницы, поэтому времени для

семьи у него оставалось совсем мало. Забота о детях целиком ложилась на плечи Ларисы Фёдоровны. Хотя она и

говорит, что Татьяна с Димкой росли как-то сами по себе, но все же забот и хлопот с детьми у нее хватало.

Коллектив больницы в те годы был очень дружным. Все праздники отмечали вместе, часто выбирали

время для походов на лыжах в лес. А вот сходить с мужем в кино удавалось редко. Однажды Владимир Иванович

выкроил-таки свободное от операций, обходов и административной работы время, и они с Ларисой Фёдоровной

отправились в «Радугу» на какой-то интересный фильм. Пришли поздно, к самому началу. Из окошка кассы

услышали лаконичный ответ: «Билетов нет». Досада взяла женщину: в кои-то веки выбрались вдвоем – и такая

неудача. Выручили работники кинотеатра: принесли стулья и поставили их к рядам. Довольные и счастливые

супруги посмотрели фильм. Не помнит Лариса Фёдоровна названия того фильма, в памяти осталось лишь

ощущение счастья.



В 70-е годы в Томской области была вспышка менингококковой инфекции. Из Чердат пришло

сообщение о двоих больных с симптомами этого заразного заболевания. Владимир Иванович, конечно же,

ринулся туда сам. Осмотрев больных, он сразу повез их в областной центр. Но даже короткого контакта было

достаточно для заражения. Владимир Иванович заболел сам, позже слегла и врач-невропатолог, лечились они в

городе. Лариса Фёдоровна с детьми очень переживала, и, к счастью, вскоре Владимир Иванович с прежним

энтузиазмом взялся за работу.

С 1976 года Л.Ф. Догоновская переквалифицировалась во врача-инфекциониста. Много людей прошло

через ее руки, многим доктор вернула здоровье. В коридоре отделения висит стенд с фотографиями теперь уже

бывших работников. Коллектив здесь всегда был стабильным. Ушедших на пенсию лет пятнадцать назад

медсестер сменили молодые, они-то и работают сегодня. В инфекционном отделении есть своя специфика,

поэтому случайные люди здесь не задерживаются, остаются только самые преданные медицине.

Уже прошло несколько лет, как нет с нами Владимира Ивановича Догоновского, но еще долго будут

вспоминать его добрым словом пациенты, работники больницы и просто жители нашего района. А Лариса

Фёдоровна продолжает трудиться, помогает детям воспитывать четверых внуков. Дочь, Татьяна Владимировна

Холенко, тоже стала врачом, последовав примеру родителей. Не испугали ее трудности, хотя в детстве ей вместе с

братом часто приходилось оставаться дома одним из-за того, что родителей то и дело вызывали в больницу.

Дмитрий Владимирович же обошел медицину стороной. Должно быть, частое отсутствие любимого отца сделало

свое дело. Внуки тоже вряд ли испытывают радость врача, который видит выздоравливающего человека. Не очень

популярна сегодня у молодых эта благороднейшая профессия. Но что делать, путей и дорог много, а молодые

сами выбирают ту, которая ближе душе, и переубеждать их Лариса Фёдоровна не будет. Нам же остается ей

пожелать, чтобы выбранный сорок с лишнем лет тому назад путь был как можно длиннее, а судьба сохранила ей

жизненные силы и активность как можно дольше.

Т. Русина

Сельская правда № 93 от 28 июля 2007 года
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Выбор на всю жизнь
Никто не станет спорить, что работа фельдшера «Скорой 

помощи» считается одной из самых сложных и ответственных, ведь 

общаться приходится с разным контингентом, а выезжать на вызов – и 

днем, и ночью. А главное- самой, без врача, принимать решение. Эти 

обстоятельства поначалу несколько пугали Валентину Болеславовну

Кузьмину, но именно они и определили всю ее жизненную траекторию.

- Восемнадцатилетней девчонкой я приехала работать фельдшером в

небольшую деревеньку Кемеровской области под названием Прокопьево, -

вспоминает Валентина Болеславовна.- Туда меня направили сразу после

окончания Анжеро-Судженского медицинского училища. Профессию же

фельдшера я выбрала, можно сказать, случайно. Просто решила попробовать.

В школе я была круглой отличницей, а потому все – и учителя, и родные – мне непременно прочили профессию

учителя. А сама я отчетливо понимала, что педагога из меня не получится. Потому и решила поступать в

медицинское училище. Поехала, подала документы – и прошла. О своей будущей профессии я тогда толком

ничего не знала. Знала только одно – я должна окончить училище…

Осознание выбранного жизненного пути пришло позже, когда Валентина с головой окунулась в свои

рабочие будни. Но о принятом когда-то решении стать медиком Валентина Кузьмина не пожалела никогда.

-Однообразная рутинная работа не по мне, - говорит Валентина Болеславовна. – Даже в выходные я

скучаю без общения с людьми, скучаю по своим коллегам. Наверное, поэтому и не тороплюсь выходить на

заслуженный отдых…

Сегодня фельдшера «Скорой помощи» Валентину Болеславовну Кузьмину знают практически все

жители Зырянского района. Вызывая на дом «Скорую», зырянцы всецело доверяют этой приветливой женщине

в белом халате себя и своих близких, она за секунды оценит состояние больного и быстро окажет ему

квалифицированную доврачебную помощь. За сорок два года у Валентины Болеславовны накопился большой



Опыт работы, и в своих действиях она всегда уверена. Всегда точно знает, что делает.

- Когда мне сразу после учебы пришлось брать на себя ответственность за здоровье людей, я, помню,

долго плакала, боялась этой самой ответственности, - рассказывает Валентина Болеславовна.- Плакала, потому

что не верила в свои силы, знания и способности. Было такое ощущение, что все, что я учила сразу вылетело из

головы. Еще меня очень смущало полное отсутствие транспортного сообщения в деревне, и я, горемычная,

думала, как же буду отсюда выбираться. Я привыкла к железной дороге в моем родном Тяжине, где и по сей день

производят знаменитую сгущенку, там ежедневно мимо проходили поезда. Я, наивная, думала, что такая жизнь

везде. Как же я ошибалась. Прокопьево – полная глухомань, но в то же время очень и очень красивая деревня. Это

я, конечно, заметила позже. В этом селе жили в основном староверы-кержаки, у которых был свой жизненный

уклад. Со всем этим мне тоже пришлось познакомится. Приютила меня в своем домике одна из деревенских

женщин – тетя Соня, которая была одна. Ее дети, близкие мне по возрасту, жили уже самостоятельно и к маме

приезжали только в гости…

У той самой тети Сони Валентина прожила три года. За это время они подружились, стали настолько

близкими людьми, что общаются друг с другом и по сей день. В Прокопьеве же Валентина Болеславовна нашла и

свою вторую половинку – будущего супруга Василия Кузьмина. Поженились, вскоре у молодых родился

первенец. Валентина вновь забеспокоилась об отсутствии дорог и транспорта, детского сада и школы. На

семейном совете приняли решение – выезжать. Вместе начали поиски новой работы для мужа, такой, чтобы

предоставляли жилье. И нашли – Кузьмины переехали в Берлинку. Здесь Валентина Болеславовна не изменила

своей профессии. Работала медсестрой в детском саду, фельдшером от колхоза, а потом – в местном ФАПе, но

всегда ей хотелось попробовать себя в «Скорой помощи». Она даже немного завидовала своим коллегам, вечно

спешащим на срочный вызов.



- В службу «Скорой помощи» я попала не сразу, - говорит Валентина Болеславовна. – На тот момент больница в

фельдшерах не нуждалась. Главврач Владимир Иванович Догоновский просил меня немного подождать, а

Александр Яковлевич Попов даже предложил поработать с ним в прозекторской – лаборанткой. От такого

предложения у меня голова пошла кругом. «Вот так перспектива!» – невольно вслух сказала я. Помню, домой

пришла с тяжелым камнем на душе. А буквально через несколько дней меня вызвали на работу … в «Скорую

помощь»! Приняли, правда временно.

Это «временно» длиться уже больше двадцати лет. Валентина Кузьмина – на своем месте, а медицина

для нее – больше, чем профессия…

Ольга Ушакова

«Сельская правда» 

№ 82  от 5 ноября 2016 года



«Сельская правда»  № 41 от  11 июня 2016 года

Награждена медалью
«Патриот России»

В преддверии Дня России второго июня губернатор Томской области

Сергей Жвачкин вручил жителям региона государственные и региональные

награды. Церемония награждения прошла в Театре юного зрителя. В числе

награжденных – директор Зырянского краеведческого музея Валентина

Ивановна Латтеган. Ей в числе еще нескольких жителей области губернатор

вручил памятную медаль «Патриот России». Эта медаль учреждена в 2006 году

правительством Российской Федерации. Ею награждают отличившихся в

патриотической деятельности. Валентину Ивановну к награде представил

областной Центр военно-политического воспитания, с которым она сотрудничает уже на протяжении семнадцати

лет. Начато это сотрудничество тогда, когда Валентина Ивановна работала методистом по воспитательной работе в

управлении образования: занималась возрождением в районе военно-спортивных игр «Зарница» и «Победа»,

центров гражданского образования, организацией участия нашей команды в областных соревнованиях «Школа

безопасности». Шесть лет назад Валентина Ивановна Латтеган стала сотрудником нашего краеведческого музея,

где продолжила работу по патриотическому воспитанию подрастающего поколения. На основе краеведческого

материала музей ежегодно готовит проекты: «Солдат бессмертного полка» «У войны не женское лицо», «Вдовий

век», «Дети войны», «За два мига до Победы», рассчитанные на самую широкую аудиторию, но в первую очередь,

конечно, на школьников. Старшеклассники и ребятишки помладше обычно, затаив дыхание, слушают страшную

правду о Великой Отечественной войне и искренне гордятся земляками, внесшими свой вклад в Победу. Это и есть

самое настоящее патриотическое воспитание детей и молодежи – без пафоса и громких слов, о котором сегодня так

много и горячо говорят на разных уровнях. И эту работу постоянно и целенаправленно ведет наш музей. Не

случайно в копилке наград нынешнего директора районного музея – дипломы и грамоты за первые места в

конкурсах музейных чтениях, а теперь и такая почетная награда – медаль «Патриот России».
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ОПАСНАЯ РАБОТА
РАБОЧИЕ БУДНИ ВЛАДИМИРА ГРУЗДЕВА

О подвигах мы чаще всего говорим в преддверии памятных дат,

вспоминая героев прошлых лет. Казалось бы, сейчас мирное время,

попробуй, соверши что-нибудь геройское. Но в жизни всегда есть место

подвигу. Разве не герой тот, кто, рискуя собственной жизнью, спасает

людей. Во всем мире службы спасения пользуются глубоким доверием

населения. Профессия спасателя считается одной из самых ответственных

и опасных в мире, она овеяна романтикой героических будней. Многие

школьники хотели бы стать спасателями.

- О профессии спасателя мечтал и я, - говорит начальник караула пожарно-спасательной части №4

Владимир Анатольевич Груздев. – Мой отец был пожарным, я решил продолжить династию и устроился на

службу в пожарную часть…

Через неделю-другую после возвращения из армии он отправился в отдел кадров пожарной части. На

работу был принят сразу же, чему несказанно обрадовался. Началась череда рабочих будней. Некоторые из них

проходили спокойно, но иногда приходилось и рисковать. Становиться героем Владимир вовсе не собирался, но

однажды пришлось.

- Лет шесть назад произошел пожар в общежитии кирзавода, рассказывает Владимир Груздев. – На

место происшествия мы добрались в считанные секунды. Оба этажа были в сплошном дыму. Кругом крики,

слезы, причитания. И тут мне говорят, что в одной из комнат, охваченной огнем, находится ребенок. Раздумывать

было некогда, и вопреки всем инструкциям, сбив немного пламя, я пошел вызволять мальчишку из огня. Слава

Богу, успел…

За нарушение правил безопасности Владимира, конечно, пожурили, но вручили медаль «За отвагу на

пожаре». Будучи по натуре человеком скромным, наградой этой Владимир не кичится.
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Говорит, что на его месте точно так же поступил бы любой другой спасатель. Он и его коллеги считают

недостойным зарабатывать славу на чужих бедах, поэтому выполняют свой долг молча, методично, без пафоса…

Владимиру с сослуживцами повезло, Все, кто работает вместе с ним, пришли на эту службу по

призванию. Его команда, работающая в сложных ситуациях согласованно и быстро. Готова в любое время дня и

ночи прийти на помощь людям в разных отчаянных ситуациях. Бывает, помогают рототозеям, нечаянно

захлопнувшим дверь в квартире, попасть домой. Но чаще приходится тушить пожары, разрезать пострадавшие

при аварии автомобили и вытаскивать раненных. Именно этот кропотливый ежедневный труд, как из мельчайших

песчинок, создает партрет спасателя. Спасателя, который должен уметь подготавливать к работе оборудование,

перемещаться в условиях пересеченной местности, пользоваться средствами пожаротушения и оказывать первую

помощь.

- Еще очень важно уметь оказывать психологическое воздействие на пострадавшего и его родных,

чтобы предотвратить панику и взять на себя роль лидера,- считает Владимир Анатольевич.

У Владимира Груздева это хорошо получается.

Ольга Ушакова



Дорогая Мария Сергеевна
НАША ОДНОСЕЛЬЧАНКА ПИШЕТ ПРОНИКНОВЕННЫЕ СТИХИ

Не ошибусь, если скажу, что Марию Сергеевну Крылову из

райцентра знают большинство жителей района. Знают как хорошего

специалиста-провизора с 45-летним стажем. И лишь самым немногим

известно, что она пишет стихи. С Марией Сергеевной мы встретились

накануне 2018 года.

- Я не считаю себя большим поэтом, - говорит Мария Сергеевна.-

Это просто мое творческое увлечение. Начала я сочинять стихи еще в 10

классе, продолжила в студенчестве, когда училась в мединституте. О чем пишут в юности? Конечно же, о любви

– чувстве, которое буквально переполняло. После распределения работала в Забайкалье, затем с семьей

перебралась в Зырянку. В тот период уже «быт заел», было не до поэзии, разве что стихотворные поздравления

коллегам иногда ложились на бумагу. Вернулась к своему давнему увлечению, когда появилось больше времени.

Но и сейчас стихи пишу редко. Бывает, что не с кем поделиться своими мыслями, переживаниями, и тогда все,

что волнует, выплескивается в стихотворение.

Как говорит Мария Сергеевна, веселых или созерцательных стихов о природе у нее нет совсем. Чаще

всего это сюжетные стихотворения, иногда размышления. Так яркая чашка с подсолнухами «вдохновила» на

такие строки: «Когда зимой внезапно заскучаешь, а душу одолеет грусть-тоска, с подругой выпейте по чашке чая

и съеште по кусочку пирога. И пусть средь вечеров ненастных, темных, когда метели кружит хоровод, напомнит

блюдца чайного подсолнух, что лето обязательно придет».

После наблюдения за воробьем, который прилетел под окно, у Марии Сергеевны тоже родилось

стихотворение. Вот отрывок из него. «Кафтанчик серый, лапки- тоньше спички, зато патриотизм, как у орла.

Зимой он мерз, но выжить постарался в терпении и мужестве своем. Я видела, как он отважно дрался за семечко

с залетным снегирем. Слыхал ли он о нашем состраданье, которым я нисколько не горжусь. Раз не могу согреть

его дыханьем, так просто хлебом с ним я поделюсь».



Мария Сергеевна рассказывает, что когда она окончательно оставила работу, дома ей стало скучновато. 

Тогда она пришла в библиотеку с просьбой записать ее в какой-нибудь кружок. Сначала ходила на вязание и в клуб 

встреч. И тут случайно узнала, что в библиотеке есть «Алексеевская ЗАИМКА»Ю объединившее самодеятельных 

поэтов.

- Так у меня в жизни появился маленький коллектив, - продолжает моя собеседница.- Поначалу я даже

удивлялась, что на заседания «ЗАИМКИ» приезжают люди из сел. У кого-то из участников есть изданные

сборники, кто-то свои стихи оформил в самиздатовскую книгу. Заседания объединения проводит Людмила

Моторина. Она – удивительно теплый, душевный человек, словно самовар, с которым хочется общаться…

Мария Сергеевна Крылова считает, что такое объединение, как «Алексеевская ЗАИМКА», дело

хорошее, поскольку творческих людей у нас много. Во всяком случае, она знает семью, в которой трое пишут

стихи. Но пока только для себя, «в стол». Но, возможно, что когда-то их вынесут на суд слушателей. Самой Марии

Сергеевне участие в «ЗАИМКЕ» дает стимул для творчества. На одном из заседаний шла речь о силе слова. После

этого у Марии Сергеевны родилось «Размышление о слове», эпиграфом к которому она взяла выражение Козьмы

Пруткова: «Нельзя объять необъятное». Вот отрывок из этого стихотворения: «Бывает, будто медную монету, так

щедро обещанья раздаешь! Когда ж исполнить их намерения нету, таким словам цена, выходит, грош? Тяжелые,

как глыба камнепада, слова, что погружают в ад до дна. Помилуй, Господи, не надо бы, не надо вовек их слышать:

смерть, болезнь, война! Словами любят, бьют, дают приказы. Без них Земля была б еще мертва. А я сейчас

попробовала сразу словами рассказать про все слова».

К своему творчеству Мария Сергеевна относится с некоторой долей иронии. Иногда подшучивает над

собой, говорит, что она, как герой поэмы А.С. Пушкина «Евгений Онегин», который не мог ямба от хорея

отличить. Но Мария Сергеевна всегда старается поработать над словом, подобрать то единственное верное для

смысла и для рифмы. Легкая ирония прослеживается в ее стихах. В том числе в стихотворении «Мой пес».

«Смешной, нескладный, длинноногий. Когда бежит, то скачет, как сайгак. Гоняет кошек по двору немного, не

любит пьяных и чужих собак. Природы зов – бороться с ним напрасно. Ходок по дамам летом и зимой. Вы б

видели его, когда с опаской под утро возвращается домой. Он – член семьи, которого все любят. Как любит он –

мы не умеем так. Порой родных своих не любят люди. Нам далеко до верности собак».



А вот стихотворение «Моя зима»:

Румянят щеки первые морозы.

Прохладный воздух разгоняет кровь.

А у меня заботы – ноги мерзнут,

И до весны достаточно ли дров.

На шпильках девушки идут, смеются,

Несутся так, что ветерок свистит.

А тут крадешься, чтоб не поскользнуться,

И кости целыми до дома донести.

Когда, кряхтя, сугробы разгребаю, 

Жду лета и зеленую траву.

Хоть и ворчу, 

А сердцем понимаю,

Да это счастье – значит, я живу!

Теперь ценю любое время года,

И день, что утром с солнцем наступил.

Молюсь, чтобы в согласии с природой

Прожить все то, на что достанет сил. 

Вот такие проникновенные стихи пишет Мария Сергеевна Крылова, в недавнем прошлом провизор 

аптеки.

Людмила Макарова
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С любовью ко всему живому

12 МАРТА ОТМЕТИТ 80-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ ВЕТВРАЧ, ВЕТЕРАН ТРУДА ГАЛИНА 

ИВАНОВНА ТРОФИМОВА

С этой замечательной датой Галину Ивановну решили поздравить и мы.

- Галина Ивановна, можно мы к вам подъедем? – позвонили мы юбилярше.

От встречи с нами Галина Ивановна Трофимова не отказалась, наоборот, была рада

этому звонку и сказала, что с нетерпением ждет нас в гости. Дверь нам открыла

худенькая женщина небольшого роста с веселыми глазами и улыбкой на лице. По квартире, которую когда-то она

сама для себя отстроила, Галина Ивановна передвигается с трудом. Но, несмотря на это печальное обстоятельство,

она не растеряла бодрости духа и по сей день оптимистично смотрит на жизнь. Галину Ивановну интересует

абсолютно все, что происходит в районе, области и мире в целом.

- Смотрю телевизор, читаю газеты, - рассказывает про свое житье-бытье Галина Ивановна. – Сын с

женой каждый божий день ко мне приходят. Рассказывают новости и помогают справляться с бытовыми

проблемами. Внук из города тоже звонит каждый день. Родные для меня сейчас как связующее звено с внешним

миром, сама-то я на улицу выйти не могу…

С искренним интересом Галина Ивановна расспрашивала нас, что там за окном нового. А, кажется,

совсем еще недавно она сама была в гуще всех событий в районе. Теперь причастной к обществу она себя

ощущает благодаря ежегодным поздравлениям губернатора Томской области Сергея Анатольевича Жвачкина.

- Я читаю теплые слова в этих открытках, и на душе мне становится хорошо, - признается Галина

Ивановна. – С теплотой я вспоминаю все рабочие моменты в своей жизни, вспоминаю интересные случаи из

практики и радуюсь, что я всегда была полезной людям…

Сегодня о прошлой жизни и трудовой деятельности Галине Ивановне напоминают медаль «За заслуги в

области ветеринарии», значок «Победитель соцсоревнования» да ещё одиноко стоящий на дворе УАЗ с надписью

«Ветеринарная служба». Много повидал он на своем веку и немало километров проехал по сельским улочкам,



вовремя доставляя свою хозяйку по нужному адресу. Не дает забыть Галине Ивановне о работе и очень близкое

соседство с ветеринарным управлением. Ветеринарной службе района Галина Ивановна Трофимова отдала

лучшие годы своей жизни.

После окончания школы Галина и не думала становиться ветеринарным врачом, но пришлось. Об

этом она вовсе не жалеет, по-прежнему считая эту профессию самой доброй и гуманной. Получив на руки

аттестат об окончании Вамболинской семилетней школы, она поехала в Томск с одной-единственной целью –

выучиться на … библиотекаря. Но не довелось – годочков недоставало. Пришлось Галине вернуться домой, в

родное Гагарино. Весь следующий год она провела в хлопотах по дому и по хозяйству.

- Работы в деревне всегда было много, - рассказывает Галина Ивановна. – Женщины не жалели себя –

нужно было кормить семью, детей. Вот наша мама и ушла рано из жизни. Все оттого, что она слишком много

работала и в колхозе, и дома. Только картошки мы сажали сорок соток и обрабатывали ее вручную. Да и других

овощей выращивали много, чтобы большой семье хватало на долгую сибирскую зиму да скотине на подворье.

Зато мы с детства были приучены к труду и самостоятельности. Первые четыре класса я училась в Гагарине, а

ближайшая семилетка находилась в Вамболах. Там я жила в интернате. Домой возвращалась только по

выходным, шла одна, преодолевая пешком путь в восемь километров. Сердце сжималось от страха, за каждым

кустом в таежке мне мерещился медведь. Боялась, что задерет меня хозяин тайги, и никто не сможет помочь, а то

и вовсе не найдут меня. В интернате тоже жизнь была – не сахар. Ели мы то, что родители положат в котомку,

сами за собой ухаживали. Трудно было, но учиться я хотела всегда…

Год размышлений и каждодневная помощь сестре, работавшей на ферме, помогли Галине найти себя.

Однажды она вдруг поняла, что общение с животными ей доставляет радость. А потому, когда пришло время

подавать документы в учебные заведения, она, не мешкая, прямиком отправилась в сельскохозяйственный

техникум. Вместе с нею за компанию подали документы в техникум и подружки-односельчанки. По конкурсу же

прошла только она одна.

За четыре года учебы Галина не раз убеждалась в правильности своего выбора. И вот в 1959 году она

приехала в родное село, но уже в качестве ветфельдшера. Через год молодой специалистке предложили место на

ветстанции в райцентре. Десять лет Галина Ивановна и днем, и ночью лечила животных, помогая людям



выхаживать скот на частных подворьях и на фермах района. Она никому не отказывала в помощи и никогда не

ставила во главу угла материальный интерес. Не все в этой жизни измеряется деньгами, считает Галина Ивановна.

А вот чтобы помощь животным оказывать еще оперативнее, Галина решила научиться водить машину. В нашем

современном мире женщина за рулем никого не удивляет, а в те годы считалось, что женщина и техника – понятия

несовместимые.

- Ветврач без водительского удостоверения – это не ветврач, - категорична в своем мнении Галина Ивановна. –

Ветработник должен быть мобильным все двадцать четыре часа. Ни время суток, ни погодные условия не должны

быть препятствием на пути оказания экстренной помощи животным. Вот я и пошла учиться в нашу автошколу

ДОСААФ. На тот момент руководил ею Владимир Николаевич Гиацинтов. Он сам лично вместе с майором из

Асина принимал у меня экзамен по вождению. Я сдала экзамен с первого раза, да и в теории понимала больше,

чем некоторые мужчины. И никто из них не посмел мне сказать что-то обидное. Я купила себе «Жигули»,

управляла УАЗиком.

Дальше в послужном списке Галины Трофимовой значится станция искусственного осеменения

животных. Ею она заведовала до 1980 года. В это же время Галина Ивановна заочно окончила Омский

сельхозинститут. Уверенно шагающая по жизни, целеустремленная и трудолюбивая, Галина Ивановна Трофимова

с дипломом ветеринарного врача на руках становится главным ветврачом в Зырянском районе. Не покладая рук

она работала сама и полной самоотдачи требовала от своих подчиненных. Ей было приятно осознавать себя

частью большого коллектива, занимающегося реальным производственным процессом. Она отвечала за здоровье

всего поголовья скота в районе. Это было ответственно, но эта ответственность держала Галину Ивановну в

хорошем профессиональном тонусе.

- После выхода на пенсию я еще три года работала, - рассказывает Галина Ивановна. – А потом сама

себе сказала: «Хватит, устала, надо уступать дорогу молодым коллегам…».

Распрощавшись в 1996 году с ответственной должностью, Галина Ивановна не распрощалась со своим

делом. К ней как к специалисту обращались владельцы скота, с нею советовались коллеги. А она, как и всегда,

была бодра и неутомима. Ее сил всегда хватало на всех – на мужа, сына, родных и друзей. И казалось, что так



будет всегда, но…Девятнадцать лет назад она похоронила мужа, а четыре года назад очень неудачно сломала ногу.

Сейчас Галина Ивановна без чьей-либо помощи не может выйти на улицу.

- Дело не только в переломе, - говорит женщина, - у меня остеопороз. Кости стали хрупкими и

слабыми оттого, что когда-то в молодости я переболела бруцеллезом. По своей беспечности заразилась я от

больной коровы. Теперь вот расплачиваюсь. Хорошо, что есть кому меня поддержать…

Галина Ивановна благодарит сына, сноху, внука, брата и сестру:

- Они все у меня хорошие, и я их всех безмерно люблю. Люблю и свою профессию…

Говоря о значимости социальной функции ветеринарного врача, она процитировала слова легендарного

физиолога Ивана Павлова, который когда-то сказал: «Обычный врач лечит человека, а ветеринарный врач –

человечество».

Ольга Ушакова
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которую они выбрали для себя много лет назад. Как, например, главный хормейстер Центра культуры района и

руководитель народного ансамбля «Радуга» Лариса Николаевна Липунова.

Вот уже 27 лет она отдаёт себя без остатка культуре района. За эти годы Лариса Николаевна работала в

разных учреждениях, но с одной направленностью – культурной, делающей по возможности нашу жизнь более

разнообразной, расцвечивая ее всеми цветами радуги.

- В Зырянское я приехала по распределению после окончания Томского культпросветучилища, -

рассказывает Лариса Николаевна. – Пригласила меня в Зырянский ДК тогдашняя завотделом культуры Нина

Андреевна Килина. В коллективе меня приняли хорошо, хотя я переживала, как здесь все сложится. Я до сих пор

помню тот день, когда мы с мамой ехали в Зырянское на автобусе и восхищалась природой. Нам так нравилось

смотреть на березовые рощи, что аж дух захватывало от этой дивной красоты. Сейчас, вспоминая свой первый

приезд в район, я помню только эти стройные березы и страх в душе…

С первых же минут общения с коллективом этот страх исчез навсегда. Лариса Николаевна приступила к

своим непосредственным обязанностям старшего методиста Дома культуры. В то время им заведовала Тамара

Кузьминична Козлова, которая вскоре предложила молодой симпатичной девушке заняться организацией

вокальной группы. Можно сказать, что с этого времени Лариса Николаевна и почувствовала в себе талантливого

Не малина, а сама жизнь
ДЛЯ РУКОВОДИТЕЛЯ АНСАМБЛЯ «РАДУГА» ЛАРИСЫ ЛИПУНОВОЙ

ЗЫРЯНСКИЙ РАЙОН СТАЛ РОДНЫМ

«Не жизнь, а малина», - обычно говорят про тех, кто живет легко, не

напрягаясь. Многие так думают и про работников культуры. А что им, мол, поют

да пляшут! Но не всё так просто и легко. Организовать работу учреждения

культуры, привлечь население, подготовить программы культурного досуга –

довольно сложный в наше время труд. Так впору сказать: у работников культуры

не малина, а сама жизнь – с её многогранными красками, заботами, трудом,



педагога, желающего поделиться своими знаниями и умениями с другими. Педагог в ней живет и сегодня. Тогда

же культурно-педагогическая деятельность привела ее сначала в детский сад «Золотой петушок», где она работала

музыкальным руководителем, а потом и в саму музыкальную школу. «Музыкалку» она вспоминает с большим

удовольствием, тепло отзывается обо всех, с кем ей пришлось работать, особенные слова благодарности она

адресует Николаю Александровичу Шачневу и Нине Федоровне Кулаковской.

- У меня и в училище были замечательные педагоги, - рассказывает Лариса Николаевна. – С

некоторыми я общаюсь до сих пор. Например, с Галиной Михайловной Дробышевской. Мы часто встречаемся с

нею на различных конкурсах, и нам есть о чем вспомнить и поговорить. В культпросвет же я пришла по зову души

– я всегда хотела петь. До этого я окончила музыкальную школу по классу фортепиано. Но играть особо не

хотелось, а вот петь – это да. Большую роль в моем выборе сыграл приезд в Томск Софии Ротару, которой на

одном из концертов подпевал Северский детский хор. Я тоже была участницей этого хора. Мне тогда было лет

десять, и мне так всё понравилось! Свои тогдашние ощущения я помню до сих пор, пережила бы все это еще

несколько раз, и своим желаниям не изменила бы и сейчас. Именно тогда я решила, что непременно буду петь.

Правда, не думала, что полностью уйду в народное пение. Сначала, конечно, думала об эстраде, народное пение

пришло как-то само собой…

Сейчас Лариса Липунова – любимица публики, она по-прежнему радует нас своими выступлениями и

учит этому других, а Зырянский район по праву считает своим родным. Здесь её любимая семья, любимая работа

и те люди, с которыми ее свела судьба – по сцене и по жизни.

Ольга Ушакова
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Театр – любовь всей ее жизни
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДИИ «13 ОКНО» ЛЮБОВЬ ПАВЛОВНА БОБИНА ПОЛУЧИЛА 

БЛАГОДАРНОСТЬ ГУБЕРНАТОРА

Любовь Павловна Бобина относится к той счастливой категории

людей, у которых мечты сбываются. С детства Люба мечтала о театре, в

результате получила профессию театрального режиссера. Мечтала о том, чтобы

в Зырянском был самодеятельный театр, и он есть! Причем театр создала она,

Любовь Павловна Бобина! Пусть театр этот самодеятельный, зато артисты в

нем увлеченные, влюбленные в искусство. В основе театра – театральная

студия «13 окно», состоящая из трех коллективов: «Созвездие», «Созвездие+»,

в которых занимаются молодые актеры, и совершенно взрослый коллектив

«Кураж». Здесь собрались единомышленники Любови Павловны Бобиной, и

благодаря этому идет каждодневная творческая работа, театр дарит зрителю новые интересные постановки.

Любовь Павловна Бобина – педагог по призванию. До перевода на работу в Центр культуры она руководила

театральным отделением в школе искусств. Ее связь с учениками какая-то особенная. Таким взаимоотношениям

вполне могут по-хорошему позавидовать другие педагоги. Она знает о своих воспитанниках все. Ребята делятся с

Любовью Павловной своими проблемами, советуются с ней, обращаются за помощью и поддерживают своего

педагога в самых разных начинаниях. Ее ученики продолжают дело учителя. Профессиональными актерами

стали Наталья Дуброва, Иван Мельников, Полина Степкова. Будущая профессия нынешних студентов Антона

Плеханова и Александры Пресняковой тоже будет связана с культурой. Согласитесь, что для небольшого

любительского коллектива восемь профессионалов – это довольно большая цифра. Поэтому делаем законный

вывод: Любовь Павловна умеет увлечь своих учеников, заразить их своей любовью и своими увлечениями.

Кроме театра, есть у Любови Павловны и еще одна страсть. Появилась она уже в зрелом возрасте,

когда сложился характер, когда многое было увидено и осмыслено. Страсть эта – родной край, любовь к истории

и природе малой родины.



Трудно даже представить, сколько знает Любовь Павловна о своем родном уголке под названием Зырянский

район. Знает о птицах, животных, травках, деревьях и местах, где это все растет и обитает. На особом месте у

увлеченной жительницы района – история родного края. Причем, изучает эту историю Любовь Павловна не на

отдельных крупных событиях, а, скорее, составляет ее из истории отдельных людей, своих земляков, тех, кто

живет рядом. Страницы истории о зырянских ликвидаторах Чернобыльской аварии и участниках локальных войн

написаны в какой-то степени и ею. Любовь Павловна собирала материал вместе с работниками краеведческого

музея – для музейных экспозиций и торжественных мероприятий. Собранные материалы глубоки по содержанию

и представляют большую ценность. Они, несомненно, станут документальными страничками истории нашего

края и, надеюсь, предметом изучения для школьников.

Увлечение историей родного края привело Любовь Павловну вместе с ее учениками к тому, что в

Центре культуры появился первый в районе волонтерский отряд. Началось все в дни подготовки к 70-летию

Победы, к подготовке самого первого шествия Бессмертного полка в райцентре. Любовь Павловна руководила

организацией этого шествия. Позже ею был организован ко Дню Победы и автопробег, в котором с каждым годом

все больше участников. Сегодня волонтеры стали расширять сферу своей деятельности. Они вышли на субботник

и очистили от мусора берег Чулыма в самом центре села. Затем ребята стали навещать ветеранов в праздники,

поздравлять стариков и радовать их самодельными подарками. Ребята-волонтеры стали обращать внимание и на

нужды своих сверстников, у которых есть особенности здоровья и которые ограничены в общении. В новогодние

праздники они навестили таких детей, принесли им подарки. Еще ребята-волонтеры проводят различные

флешмобы, так популярные сегодня в молодежной среде. Любовь Павловна старается привить детям любовь к

народным традициям, к народным играм. Так в дни Масленицы школьники начали играть в забытый уже

«Ручеек», в русские традиционные «целовальные игры».

Все эти заботы трудно вместить в восьмичасовой рабочий день. Но, несмотря на загруженность,

Любовь Павловна успевает еще и вести домашнее хозяйство, причем, вполне успешно. Признаться, я была

удивлена, когда узнала, что в хозяйстве у Бобиных всегда имеются коровы. Да не одна, а как минимум две! Летом

двор у Бобиных буквально утопает в цветах. Огород всегда ухожен, заготовок на зиму Любовь Павловна делает



много, и запас их довольно разнообразен. Успевают Бобины и грибов набрать, и лесными ягодами впрок

запастись. Где для всего этого находит Любовь Павловна время? Лично для меня этот вопрос до сих пор

остается загадкой. Видимо, у истинно увлеченных людей совсем другие временные рамки. И чтобы в эти

рамки попасть, нужен особенный талант, но главное- любить свое дело. Только в этом случае тебе воздастся

по заслугам.

Такие талантливые и увлеченные люди, как Любовь Бобина, сегодня работают в культуре. К

профессиональному празднику Любовь Павловна была приглашена в Томск на чествование лучших

работников культуры и получила Благодарность от губернатора Сергея Жвачкина.

Татьяна Тукшунекова
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Семейный бизнес набирает обороты
СУПРУГИ ДУШКИНЫ КАЖДЫЕ ВЫХОДНЫЕ ЕЗДЯТ 

В ГОРОД НА ЯРМАРКУ

Зырянский предприниматель Сергей Душкин

в представлении не нуждается.

В нашем районе он известен в каждом селе.

К Сергею обращаются, когда надо реализовать мясо 

или сдать выращенную картошку, 

когда надо приобрести хороших породистых поросят.

Свой бизнес Душкины начали в 2004 году, чуть позже в областном центре открылись ярмарки

выходного дня. Тогда многие мелкие товаропроизводители повезли в город товары со своего подворья. Когда

Душкины поняли, какая продукция интересует горожан, занялись еще и закупками. Везли в город картофель.

Когда свой был уже продан – закупали у соседей. Деревенская сметанка, творожок, маслице уходили влет.

Нужны грибы – пожалуйста! На то он и предприниматель, чтобы клиенту угодить. Душкины где сами в лес

съездят, где закупят, но грибочки в город увезут! Вскоре продукцию от Душкиных уже ждали постоянные

клиенты. А вот мясо со своего подворья оказалось удобнее всего продавать на оборудованном рынке, и свое

торговое место у Душкиных появилось.

Сбыт был отлажен, осталось только расширить производство. Душкины не испугались тяжелого

деревенского труда. Огородов-стаек у них не счесть, а в стайках – скота. Но недаром говорят: дружно – не

грузно. Семья Душкиных объединилась с семьей родственников Орденовых. И те, и другие хваткие и

трудолюбивые. Работой их не испугаешь, но и своего они не упустят. Так семейный бизнес понемногу набирал

обороты.

В нашем сельском бизнесе олигархов нет. Здесь все больше впрягаются в дело крепкие настырные

мужики: уж больно тяжела работа, а результат от маленького поросенка до центнера мяса довольно долог и

дорог. Но Сергей Душкин выбрал для себя именно этот нелегкий путь и сворачивать с него не собирается.



Наоборот, чтобы реализовать свою продукцию, потихоньку, опять-таки в складчину вместе с родней, выкупил

магазин, который теперь достаточно популярен у жителей райцентра.

Из нашего с Сергеем разговора становится ясно, что свой собственный семейный бизнес он намерен

расширять. Несмотря на то, что магазин стабильно работает. Душкины по-прежнему каждый выходной выезжают

на ярмарку, где их ждут постоянные клиенты. На подворье у них – три коровы, телята, поросята. В приоритете –

производство свинины. Поросят и свиней в год до полусотни штук выращивают. Душкины уже сейчас готовы

заняться производством полуфабрикатов, которые пользуются большим спросом у населения, причем как у

городского, так и у сельского. Но для обустройства цеха полуфабрикатов требуются немалые вложения.

- Было бы неплохо получить грант на цех, - говорит Сергей Николаевич. – Ждем помощи от властей.

Все требующиеся от нас условия мы выполняем. За последние годы мы открыли восемь рабочих мест. Платим

все налоги и сборы. Если удастся создать цех переработки, то сможем организовать еще три-четыре рабочих

места. Да и покупателям в нашем магазине интереснее будет. Сами понимаете, что домашние пельмени и котлеты

из мяса с подворья гораздо вкуснее. Я надеюсь, что цех нам все же удастся открыть. Ведь получилось же это

сделать в Беловодовке. Почему бы не открыть свой цех в райцентре?

Из всех существующих проблем, самой сложной и труднорешаемой Сергей Николаевич называет

проблему забоя скота. С большой тревогой он говорит о том, что требования к забойным цехам и площадкам

растут с каждым годом. Выполнять их становится все труднее, средств на содержание и модернизацию забойных

площадок надо много. У нашего сельхозтоваропроизводителя таких средств попросту нет.

- Представляете, теперь на забойной площадке нужна не только оборудованная трупная яма, но еще и

крематор, - говорит Сергей Душкин. – А на его устройство снова требуются капитальные вложения. Где взять-то

столько! А для нормального стабильного производства свинины оборудованные цеха нужны в каждом сельском

поселении. Не будет цехов, тогда и свинину выращивать нет никакого смысла. И перерабатывать будет нечего!

Но, надеюсь, выход из ситуации будет найден. Наша районная власть сейчас работает по этому вопросу. Вроде

бы, забойный цех планируют открыть в Богословке. Так что будем надеяться.

Слушая Сергея, глядя на него, я невольно подумала, что этот крепкий деревенский мужик,

предприимчивый от природы, обязательно найдет выход из любой сложной ситуации! Он давно уже привык



принимать решения, отвечать за них, преодолевать трудности самостоятельно, не ожидая милости со стороны. 

Именно поэтому он и стал предпринимателем и тянет эту лямку уже более десяти лет, не зная отпусков,

отгулов и праздников. При этом Сергей Николаевич не жалуется на свою долю. Он любит свое дело и будет

продолжать заниматься этим делом, пока не передаст его в руки своих детей. А нам остается поздравить всех

представителей семейного бизнеса Душкиных с профессиональным праздником и пожелать их делу стабильности

и процветания.

Татьяна Тукшунекова

«Сельская правда» № 41 от 26 мая 2018 года



Женщина доброй профессии
МЕДСЕСТРА ТАТЬЯНА УРАЗОВА ОТМЕЧЕНА ГРАМОТОЙ МИНИСТЕРСТВА 

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Обычные медсестры из «глубинки» сегодня во многом воплощают

идеалы доброты и милосердия. Именно такие женщины, день и ночь готовы

спасать, помогать и служить людям, работают в нашей районной больнице.

Многие пациенты называют их просто по имени, а они, в свою очередь,

времени не жалеют, выглядят прекрасно, хотя и работают порою на износ. О

своих больных медсестры говорят только с уважением и любовью, а общаются
с ними, как с близкими родственниками. После осмотра врача кто-то из пациентов направляется в стационар,

кто-то лечится дома, но под пристальным наблюдением все тех же участковых медсестер.

- Слово «пациенты» для меня какое-то близкое, - говорит медсестра поликлиники Татьяна

Анатольевна Уразова. – Всю жизнь я отдала медицине, и помогать людям – для меня не пустые слова. За ними

стоят конкретные человеческие судьбы…

Так рассуждает Татьяна Анатольевна сейчас. Об этом же самом она думала и тридцать три года назад,

когда пришла работать медсестрой детской палаты в родильное отделение районной больницы, несмотря на

свои совсем еще юные годы. У же тогда она слыла человеком ответственным, а потому врачи ей смело доверяли

только что родившихся малышей. В ее нежных и теплых руках крохи успокаивались. Они, как маленькие и

беззащитные, и представить себе не могли, как же им повезло. Зато это прекрасно понимали мамы этих самых

малышей, а потому все женщины, которым приходилось общаться с Татьяной Анатольевной, в буквальном

смысле ее боготворили.

- Порою мне приходилось заниматься сразу с двумя десятками ребятишек, - рассказывает о своей

работе в роддоме Татьяна Анатольевна. – Сложно было, тяжело, но я всегда чувствовала ответственность, а

потому всегда, хоть днем, хоть ночью, была рядом с ними – пеленала, кормила, ставила прививки…



Больше десяти лет все это она делала только на «пять», трудясь с большим усердием и терпением, несмотря на

все сложности профессии. Оценила всю степень сложности Татьяна сразу же, в свой первый рабочий день. А

он выдался очень и очень непростым. Точнее, это был даже не день, а ночь. Да, первый ее выход на работу

совпал с ночной сменой. Коллектив роддома встретил ее очень тепло, но и работа не заставила себя долго

ждать. В эту ночь Татьяне Анатольевне пришлось заботиться не только о малышах, но и помогать врачам и

акушерке с роженицами.

- В эту смену на свет появились сразу три малыша, - продолжает Татьяна Анатольевна.- Наверное,

сегодня я бы такой нагрузки и не выдержала. А тогда сумела, хотя, если честно, поначалу схватилась за голову:

куда же я попала! Но потом поняла, что не каждая смена выпадает такой суматошной, да, наверное, уже и

втянулась, к трудностям на работе привыкла.

Двадцать с небольшим лет назад Татьяна Анатольевна в связи с кадровыми перестановками в

больнице стала работать медсестрой в поликлинике. Поначалу сидела в кабинете с окулистом Ниной

Васильевной Голосовой, немного поработала в кабинете артериальной гипертонии. Теперь же она – правая рука

участкового терапевта Валентины Максимовны Колосовой. Работать в поликлинике Татьяне Анатольевне тоже

нравится, хотя эта работа кардинально отличается от той, что ей приходилось выполнять в роддоме. Но она не

менее сложна и ответственна. Здесь Татьяне Анатольевне приходиться контактировать с людьми взрослыми, и

к каждому она находит подход. Мужчинам и женщинам нравится, что их называют по имени-отчеству, когда

они приходят на прием к доктору. Как будто их здесь специально ждали! От такой теплой встречи у

посетителей поликлиники сразу же поднимается настроение, и людей в белых халатах они искренне

благодарят.

Татьяна Уразова на своем участке, а это практически половина села Зырянского, всех людей знает в

лицо, знает все их диагнозы и не забывает вовремя напомнить о диспансеризации, о прививках, о

флюорографии и так далее. Ей так же, как и почтальону, приходится наматывать километры по участку, чтобы

известить людей о предстоящей процедуре. Было время, когда Татьяна Анатольевна смело садилась на скутер,

и, не тратя драгоценного времени, объезжала всех своих подопечных.



- Теперь на скутере я не езжу, - с большим сожалением говорит Татьяна Анатольевна. – Для вождения 

нужны водительские  права, а у меня их нет. Мои же пациенты меня по-прежнему ждут… 

Татьяну Анатольевну Уразову за ее многолетний добросовестный труд ждет заслуженная награда –

Почетная грамота Министерства здравоохранения в честь очередного Дня медицинского работника.

Ольга Ушакова

«Сельская правда» № 47 

от 16 июня 2018 года



По жизни с Любой и любовью
СУПРУГИ ПОЛЯКОВЫ ВМЕСТЕ УЖЕ 51 ГОД

Этот праздник в честь святых Петра и Февронии – супругов, муромских

князей – в России утвержден сравнительно недавно. Но праздник этот у нас

прижился. Его символом стала ромашка – простой, но всеми любимый цветок.

Ежегодно накануне праздника в Администрации Томской области проходит

церемония награждения медалью «За любовь и верность» супружеских пар, которые

прожили в браке не менее 25 лет, вырастили успешных детей. В этом году к этой

награде представлены супруги Поляковы из райцентра, которых в районе знают

многие. Николай Порфирьевич – в прошлом экономист, руководитель сельхозотдела

администрации района, Любовь Ильинична – бухгалтер отдела культуры. Вместе они уже больше полвека – 51 год.

Любовь Ильинична родом из Тегульдетского района, Николай Порфирьевич родился в Москве, а вырос в

Кировской области. Познакомились они в середине 60-х годов на танцах в таежном поселке лесозаготовителей

Белояровка Верхнекетского района. В Белояровке Любовь Ильинична работала библиотекарем, завклубом и

смотрителем рабочих общежитий. Николай Порфирьевич был механиком в леспромхозе. Историю этого знакомства

Николай Порфирьевич рассказывает с долей шутки: «Вижу, стоит девка, ничего так, симпатичная. Вот, думаю,

спрошу у нее, умеет ли она хлеб печь да рубашки стирать. Если – да, то замуж возьму». Спросил, познакомился. Но

в феврале Николай уехал с напарниками в тайгу, к месту работы. Девушке Любе он сказал: «Дождешься –

поженимся». Весной они встретились. В середине мая, в самый разлив, поплыли на лодке за 90 километров в

Степановку, в поселковый совет, регистрировать брак. В лодке – только ружье. Без нег нельзя: кругом тайга. У

Николая Порфирьевича по этому поводу есть еще одна шутка: «Люба привезла меня в ЗАГС… под ружьем».

- Плывем, а я думаю, что же заставляет меня замуж идти? Мне ведь всего-то двадцать лет, - говорит

Любовь Ильинична. – Я и говорю: «Николай поворачивай-ка назад». Он повернул, плывем обратно. А я все в

раздумьях: «Что я, собственно, теряю? Тем более что жених к свадьбе подготовился, после тайги бороду сбрил.

Ладно, говорю, поворачивай на Степановку…

Но в поселковом совете им сказали, что после подачи заявления регистрации брака надо ждать месяц.



«Так мы за это время пять раз разведемся», - снова пошутил жених. Но брак зарегистрировали в тот же день: или

жених сумел убедить, или работница совета посочувствовала молодым, преодолевшим такой путь…

Вскоре механик Николай Поляков должен был отправиться на свое место работы в строящийся поселок

Катайга, жена поехала вместе с ним. Из вещей – чемоданчик да все то же ружье 32-го калибра. Первое время жили,

можно сказать, в избушке из двух комнат, которую делили еще и с другом. В печи молодая жена пекла хлеб, а

варила на печке, что находилась во дворе, еще имелись погреб-ледник вместо холодильника, сушилка для вяления

рыбы. Молодые завели корову. А в свободное время Любовь Ильинична на озере ставила сети, с ружьем ходила в

бор, рябчиков добывала. Глухарей, которых приносил из тайги муж, щипала до мозолей на руках, потом котлеты

из дичи делала.

- А уж как сене по кочкам косили – лучше не вспоминать, - рассказывает Любовь Ильинична. – После

просушки травы спаривали две лодки, ставили опору, на которую клали сено, а потом на другом берегу этот стог

стаскивали трактором…

По прошествии лет Поляковы считают, что самым интересным периодом в их жизни были первые годы

брака, когда жили они в Катайге. Все трудности и лишения – ни в счет, в молодости они переносятся легко. За эти

три года столько интересных людей они встретили на севере! В этих местах были и остяцкие поселения, и

староверы жили. У старовера по имени Агей Антонович Поляковы купили корову. Сам он, как говорят супруги,

личность легендарная, в годы гражданской войны служил у самого Семена Буденного. После тех трех лет все

последующие трудности – уже ничто. Образование оба получили, когда у них уже родились две дочки. После

получения диплома о высшем образовании Николая Порфирьевича Полякова по направлению

«облмежколхозстроя» направили на работу в Зырянку.

У Николая Порфирьевича потрясающее чувство юмора, которое помогало ему в разных жизненных

ситуациях, в том числе и в семейных отношениях.

- У нас ссор никогда не было, разве что по мелочи, - говорят супруги.- Если считаешь, что умнее, то

прояви свою мудрость – помолчи или оберни в шутку…

Как говорят Поляковы, никогда в своей жизни они не ругались и не спорили при детях. Ведь дети, как

губка, все впитывают от взрослых, а потом переносят в свои семьи.



К каждому житейскому случаю, к любому событию у Николая Порфирьевича своя присказка или

анекдот. Есть в его лексиконе и поговорка про медаль: «Всем ордена и медали, а нам опять ничего не дали». Но

свою медаль «За любовь и верность» супруги скоро получат. Самая же лучшая награда для них – это их дочки

Любовь и Ольга и трое внуков. По поводу имен дочек есть тоже отдельная история. Когда новоиспеченный отец

поехал в Степановку регистрировать старшую дочь, то жене сказал, что назовет ее Евой. Любовь Ильинична

сказала, что она против. Тогда Николай Порфирьевич решил про себя так: «Не хочешь Евой, назову Любой». А с

именем второй дочери вышло совсем просто – хотели Колю, родилась… Оля. Обе дочери получили по два

высших образования, хорошую работу, они уважают и любят родителей, гордятся ими. Одна из внучек

Поляковых сейчас учится в Праге, в высшей химической школе…

На любви, на уважении к друг другу, на поддержке и помощи во всех домашних делах держится семья

Поляковых вот уже больше полувека.

Людмила Макарова

«Сельская правда» № 53 

от 7 июля 2018 года



ДОРОГОЙ НАШ УЧАСТКОВЫЙ ДОКТОР

Галина Николаевна Шихалева работает в Зырянской больнице 

больше тридцати лет

Признаться, я была приятно удивлена, когда из телефонной трубки

услышала:

- Татьяна Ивановна, вас беспокоят из поликлиники. Мы с Галиной

Николаевной Шихалевой ждем вас на прием, - говорила медсестра. – Вам

нужно поставить прививку, пройти диспансеризацию, флюорографию, да и

просто пора показаться врачу – вас больше года не было в больнице.

Выберите, пожалуйста, время и приходите на прием.

Мне стало как-то очень хорошо от того, что есть люди, заботящиеся о моем здоровье. За работой

болеть особенно некогда. Проглотил на ходу пилюлю, давление спало, и помчался дальше. Понятно, что о

здоровье надо думать, регулярно проходить обследования, подлечиваться – годы-то уже не молодые! Однако же

все это до поры откладывается на потом. Но после такого приглашения не пойти к врачу было бы просто

неприлично!

И вот я в кабинете своего участкового доктора Галины Николаевны Шихалевой. Она осмотрела меня,

спросила о самочувствии, смерила давление. Мы поговорили о том, что мне предстоит пройти ежегодное

обследование, затронули тему здорового образа жизни. Тут же были выписаны направления на анализы и на

УЗИ-обследование. Меня всюду записали на очередь. Словом, пришло время браться за здоровье! Да и просто

приятно прийти на прием к своему любимому доктору, пообщаться с Галиной Николаевной.

Галина Шихалева приехала к нам в район в августе 1985 года проходить интернатуру, после

мединститута. А в октябре 1986 года ее уже назначили заведующей терапевтическим отделением. Понятно, что

такие должности не раздают без основания. Отличительная черта доктора Шихалевой – особенное внимание к

каждому своему больному. В любое время суток Галина Николаевна придет к тяжелому больному, будет

находиться рядом, пока тому не станет легче. На приеме она не только лечит, она дает установку не на болезнь, а

на здоровье. Сама – приверженец здорового образа жизни и здорового питания, она старается объяснить



пациенту, как сладить с болезнью, предотвратить новые обострения, стать здоровым. Знаю, что есть люди, которым

это не очень нравится, но, поверьте, лекарств сладких не бывает! Все они горькие и противные. Для того чтобы быть

здоровым, надо выходить из зоны комфорта, прилагать к этому усилия, ограничивать себя во многом. Именно такая

позиция у нашего участкового врача Галины Николаевны Шихалевой. И знаете, я с этой позицией согласна! Хотя,

честно признаюсь, комфорт моему сердцу весьма приятен, но чувствую уже на себе , что он достаточно вреден.

Поэтому обязательно следую советам врача.

Что мне еще нравится в нашем участковом терапевте, так это отношение к людям преклонного возраста.

Всех их она знает по именам и отчествам и обязательно найдет время посетить своих пожилых пациентов на дому.

Если они сами прийти не в состоянии или же просто долго не являются на прием. Поэтому о своих возрастных

пациентах она может рассказать не только историю болезни. Галина Николаевна знает их характер. Их привычки и

даже капризы! Знает детей, которые ухаживают за стариками, их номера телефонов.

Галина Николаевна Шихалева много времени проводит в больнице, много работает. Но при этом она еще

успевает заниматься своим огородом. Видно, что к этому делу Галина Николаевна относится серьезно и тщательно.

Наш участковый доктор любит ходить пешком. Даже на вызовы к больным она зачастую отправляется пешком. То

есть врач не просто ратует за здоровый образ жизни, главное – сама придерживается тех правил, которые

рекомендует своим пациентам.

Радует, что в последние годы у нашего доктора появилась возможность не только много работать, но и

отдыхать. Галина Николаевна любит путешествовать, во время отпуска часто отправляется в другие страны. Эта

смена обстановки – залог будущей плодотворной работы. Как у всякого человека, на первом месте в жизни Галины

Николаевны семья – ее сын и внуки. Недавно Галина Николаевна отметила юбилейный день рождения. Ее

поздравляли друзья, коллеги, соседи. И сегодня в День медицинского работника мне очень хочется поздравить

своего любимого доктора с праздником, с прошедшим юбилеем и пожелать ей еще долгие годы плодотворной

работы, оставаться такой же активной, как сейчас. Вы нам очень нужны, дорогой наш участковый доктор!

Ваша преданная пациентка 

Татьяна Тукшунекова
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Учителя, оставившие след…
Всех своих учителей, а особенно классных руководителей, я всегда вспоминаю добрым словом. У 

меня и моего класса «классных» было несколько. 

В пятом классе классным руководителем у нас стала Валентина Степановна Рустамова, она же вела

математику. Этот предмет мы все любили, и это, наверное, больше от того, что нам очень нравилась сама

учительница. К великому сожалению, Валентина Степановна была с нами всего один лишь год, потом она

трагически погибла. Помню, как мы всем классом рыдали по ее уходу, но еще больше, в силу своего возраста,

переживали, кто же теперь будет у нас классным руководителем.

Нашей новой классной мамой стала тоже учитель математики – Александра Александровна Кислицина.

С нею у нас сразу сложились дружеские отношения. Девчонки с нею советовались по житейским делам, наверное,

даже чаще, чем с родными мамами. Александра Александровна была, что называется, демократичным учителем. С

нами она отмечала свой день рождения, а если кто-то из нас лежал в больнице, то непременно навещала нас.

Не менее заботливым, особенно опять же для девчонок, стал наш новый классный руководитель Михаил

Михайлович Мигунов. Два года, десятый и одиннадцатый классы, он был вместе с нами, учил географии и жизни.

Но не занудно, а на своих собственных жизненных примерах. Учил только хорошему, потому что вся его жизнь, его

отношения в семье, к жене и дочерям заслуживают только уважения. Михаила Михайловича тоже уже нет с нами,

но он навсегда останется в наших сердцах. Так уж сложилось, что у нас не осталось фотографии ни с Валентиной

Степановной, ни, с Михаилом Михайловичем, но их лица у каждого из нас в памяти, и не сотрутся из нее никогда.



А вот с первой учительницей у нас есть одна общая фотография. На ней Зинаида Федоровна Ануфриева

(на снимке) серьезная, может, даже немного строгая, но все равно радушная, с богатым жизненным опытом и

непременно любящая детей. Последние пять лет мы общаемся с нею достаточно тесно. Практически каждый день

встречаемся, и я отмечаю про себя, что в душе она осталась такой же, какой и была, - доброй, искренней,

ответственной и по-прежнему любящей детей.

Накануне нынешнего Дня учителя я поинтересовалась у Зинаиды Федоровны, что привело ее в

интеллигентную педагогическую профессию. Оказалось, что не только любовь к детям, но и любовь к книгам.

Изначально, а было это в далеком 1956 году, она поехала поступать в Томский пединститут на литфак.

- Конкурс в тот год был просто огромный, - вспоминает Зинаида Федоровна. – Больше десяти человек на

место. Поступит было достаточно сложно. Вот у меня и не получилось. Конечно, расстроилась, но решила, что

попытаю счастья на будущий год…

Весь следующий год Зинаида Федоровна, ночами зачитываясь любимыми произведениями и готовясь к

поступлению в институт, проработала на манометровом заводе в Томске. А летом с документами Зина пошла в

приемную не пединститута, а педучилища.

Став учителем начальных классов, Зинаида Федоровна приехала работать в Высокое. Потом была

Зырянская средняя школа и недолго Дом пионеров. Зырянской школе Зинаида Федоровна Ануфриева посвятила в

общей сложности 37 лет своей жизни. Отсюда она в 1998 году ушла на заслуженный отдых, и каждый новый День

учителя с благодарностью и уважением вспоминает своих коллег и весь тогдашний школьный коллектив.

- Очень рада, что нас не забывают, - говорит Зинаида Федоровна.- Нынче вот ребята-волонтеры из

Зырянской школы поздравили с праздником, подарили коробку конфет и на память со мной сфотографировались.

Дорог, конечно, не подарок, дорого – внимание…

Ольга Ушакова
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СВЯЗАЛ СУДЬБУ С ДОРОГОЙ

За плечами Романа Прибыткова 39 лет водительского стажа

Меняется время, ускоряется его ритм. Сейчас нам уже

трудно представить свой обычный день без автомобилей, автобусов,

маршруток. Профессия водителя стала одной из самых

востребованных, а важной была всегда. Никто не будет спорить, что

руль транспортного средства должен находиться в надежных руках,

что от добросовестности каждодневного труда шофера зависит и наша с вами жизнь, и ее качество. Что уж

говорить о роли водителей, работающих в особых службах, таких, как полиция, пожарная охрана. Или,

например, скорая медицинская помощь.

У водителей «скорой помощи» – ответственная работа. Пассажирами «скорой» становятся люди,

нередко находящиеся на грани жизни и смерти. Помочь попавшему в беду человеку стремятся все члены

выехавшей бригады. От водителя требуется умение в любую погоду ехать быстро и аккуратно, отлично

ориентироваться как в райцентре, так и в любом другом селе района. Бывает, что приходится пробираться по

улицам, где нет освещения, где не указаны номера домов. Водителя «скорой помощи» Зырянской райбольницы

Романа Леонидовича Прибыткова это не пугает.

У Романа Леонидовича ни много ни мало – 39 лет водительского стажа. Из них последние восемь лет

он колесит вместе с фельдшером по дорогам района на «скорой». Побывал на каждой улочке райцентра и

практически на каждой в любом из наших сел. Как рассказывает Роман Прибытков, в больницу на «скорую» он

пришел уже во второй раз. Когда-то работал здесь сразу после службы в армии. Тогда на работу его взяли

охотно, хотя он был совсем еще молодой, зато ответственный. И тогда, и сейчас Роман Леонидович – первый

помощник фельдшера, ему так же, как и медикам, многое пришлось повидать и пережить, есть что вспомнить.

- Случалось, помогал фельдшеру делать перевязку, шины накладывать. На носилках больных вообще

часто приходиться носить, - говорит Роман Леонидович. – Хорошо. Когда для человека все хорошо кончается.

Свою работу стараюсь выполнять добросовестно, и если нужно где-то помочь, помимо выполнения чисто

водительских обязанностей, обязательно помогу…



Наверное, самое трудное в его нынешней профессии - это страх не успеть довезти тяжелобольного

человека до больницы, до врачей. На вопрос, за что он любит свою работу, такую беспокойную, с бессонными

ночами и чужой болью, Роман Прибытков ответил:

- Хорошо становится на душе, когда ощущаешь себя нужным людям. А что ты действительно нужен,

чувствуешь, когда приезжаешь на очередной вызов…

В наиболее сложные моменты на вызове Роман Леонидович покрепче сжимает баранку и, максимально

концентрируя внимание на дороге, быстро, но аккуратно везет больного к врачам.

Ответственно водил Роман Леонидович Прибытков и любой другой автомобиль – и грузовой, и легковой,

и автобус. Водительские права он получил сначала с отметкой о категории С. Вручили их ему еще на школьном

выпускном – вместе с аттестатом зрелости. И именно тогда Роман всерьез задумался о технике. Автодело увлекло

его еще в школе, без баранки он не мог представить своей дальнейшей жизни, тем более что устройство

автомобиля знал, как свои пять пальцев. Следом за категорией С появилась категория В. В армии она ему очень

даже пригодилась. Все два года службы Роман на «Волге» возил командующего ракетными войсками артиллерии

Сибирского военного округа. А потом спустя годы получил еще и категорию Д. Работал на разных предприятиях –

в райпо, в совхозе, в комхозе, в АТП, теперь вот – служба скорой помощи.

Роман Прибытков знает, что «скорая» хоть и имеет на дорогах преимущество, но все же маневры и

выбранный скоростной режим должны быть грамотными, чобы не спровоцировать ДТП. Когда за рулем Роман

Леонидович, все спокойны, надежность – черта его характера.

Ольга Ушакова
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По жизни с юношеским задором
НЕДАВНО АЛЕКСАНДРУ ПАВЛОВИЧУ НЕФЕДОВУ БЫЛО ПРИСВОЕНО ЗВАНИЕ «ПОЧЕТНЫЙ 

ГРАЖДАНИН ЗЫРЯНСКОГО РАЙОН»

С возрастом детская беспечность прошла. То ли родители сумели

наставить Сашу на путь истинный, то ли просто время было такое. В те годы

деревенские дети твердо знали, что в жизни им придется полагаться только на

себя. На помощь родителей не рассчитывали, напротив – знали, что очень скоро

придет их время поддерживать отца с матерью. Поэтому нужно учиться, получать

профессию, работать. Справившись со своей детской беспечностью, Александр

школу окончил, выбрал вполне деревенскую профессию ветеринара и поступил в сельскохозяйственный

техникум. А дальше все пошло своим чередом. Устроился молодой специалист на работу и стал исправно

выполнять обязанности. Начал с должности ветсанитара и постепенно дошел до главного ветеринарного врача

хозяйства. Общительный, трудолюбивый, ответственный, легко сходящийся с людьми специалист с неуемным

характером, он быстро был замечен в коллективе откормсовхоза «Зырянский». Александра Нефедова приняли в

партию, стали выбирать на различные общественные должности то по профсоюзной, то по партийной линии.

Словом, карьера шла в гору.

В семье было тоже все в порядке. Александр встретил свою Любу, влюбился, женился, молодые детей

родили, воспитывали, все, как полагается в нормальной советской семье. Жил, работал, заочно получил высшее

образование. Но судьба или Бог послали ему дополнительное испытание. Несчастный случай привел Александра

Павловича в больницу, в реанимацию. Жизнь доктора ему спасли, а вот с правой рукой пришлось расстаться.

Пишу эти строки и никак не могу сопоставить две очевидные вещи: ну, не вяжется слово «инвалид» с

образом Александра Павловича! Понятно, что сразу после больницы было все очень даже непросто. Но видно,

помог ему тот вечный мальчишеский задор, оптимизм, который сохранился в характере. Помните, как в детстве

мальчишки бахвалятся: «Да я тебя одной левой!». Вот так и стал спорить и соперничать с жизнью наш герой. Он



быстро научился все делать одной левой! И теперь уже многим двуруким фору даст. Одной левой Александр

Павлович управляется в огороде, одной левой носит в дом дрова, топит печь, строит что-то во дворе, летом сажает,

поливает, пропалывает, убирает. Зимой одной левой снег из ограды дочиста выгребает. Работу себе этот человек

найдет всегда, потому что без нее он просто не может! Александр Павлович быстро научился вновь водить

машину.

Конечно, ветврачу выполнять одной рукой свои обязанности проблематично, но ведь он умеет работать

с людьми! Должность начальника почтового отделения пришлась Александру Павловичу впору. И снова

ответственная работа, и снова жизнь вернулась в привычное русло. Потом перестройка, 90-е годы, снова другая

работа, за которую Александр Павлович тоже взялся легко, но со всей ответственностью. И вот уже пенсия по

возрасту. Можно бы и отдохнуть, но образ праздно отдыхающего Нефедова как-то снова не вяжется с

действительностью! Александра Павловича выбирают председателем районного совета ветеранов, и он с головой

уходит в эту работу. Старается, как может, помогать пожилым людям, решать порой непростые их проблемы,

организовывать для них разного рода встречи и мероприятия. Организаторских способностей и душевной

теплоты, неравнодушия ему не занимать.

С выходом на пенсию настоящей страстью для Александра Павловича стала работа в огороде. И лук-то

он из семечек гигантский выращивает! И в теплице у Нефедовых красота неописуемая, и виноград растет, и

простые овощи не отстают от диковинных растений. Поверьте, я сама эти луковицы размером с хорошую репу

видела, помидоры и ранние огурцы пробовала. Александр Павлович – человек хлебосольный и всегда рад

угостить друзей плодами своего труда. Конечно, хвалить урожай много легче, чем его вырастить. Понятно, что все

не так легко делается, как мне сейчас пишется. И годочков Нефедову уже семьдесят, хотя глядя на него, про

старость говорить совсем не хочется! Понятно, что устает. Но, видно, тот озорной деревенский парнишка до сих

пор живет в душе Александра Павловича и здорово ему помогает! А знаете, если приглядеться к Нефедову

повнимательней, то этого озорника даже и увидеть можно! Хорошо в нем уживаются: мудрость, нажитая годами, и

молодость, опять-таки годами хранимая…



Недавно Александру Павловичу Нефедову за его большой вклад в развитие ветеранского движения в 

районе решением Думы было присвоено звание «Почетный гражданин Зырянского района». Поздравляю его с 

этой заслуженной наградой, и надеюсь, что этот человек «одной левой» возьмет еще много активных лет жизни. 

Татьяна Тукшунекова
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